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Рыноксбыта 
неограничен 

До недавнего времени метизно-металлургический завод был одним и з крупнейших предприя
тий отрасли и входил в концерн «Промметиз» . Около шести т ы с я ч промышленных предприятий, 
строительных организаций, торговых и сбытовых б а з страны получали е го п р о д у к ц и ю . Он по
ставлял на экспорт более, чем в д в а д ц а т ь стран мира, специализировался на выпуске проката, 
стальной и биметаллической проволоки, различных номенклатур машиностроительного и высо
копрочного к р е п е ж а , металлической сетки, гвоздей , электродов , порошковой проволоки, и з д е 
лий народного потребления... „ „ \ . \ _ 

Технический уровень практически всех видов п р о д у к ц и и по основным показателям качества 
находился на уровне, предъявляемом'стандартами крупнейших мировых фирм. Более" четверти 
продукции завода по своим потребительским свойствам были на уровне аналогов ведущих стран. 
В 19/2 году за успешное выполнение заданий пятилетки и освоение новых видов Продукции кол
лектив завода н а г р а ж д е н орденом Трудового Красного Знамени. 

Но времена изменились. Как и комбинат, при переходе к рыночным отношениям М М З потерял 
многие связи не только с поставщиками сырья, но и с потребителями п р о д у к ц и и . Как и на ММК, на 
метизно-металлургическом интенсивно ищут пути выхода из кризиса... 

Метизники встречают юбилей. Первый холодно-прессовый цех на месяц раньше завода отме
т и л 55 -летие. Ш е с т е с коллективами других цехов он стал участником вахты «55 Д н е й = - 5 5 л е т и ю 
завода»*-Но сегодняшний рассказ первого заместителя генерального директора по реконструк
ции, финансам и инвестициям ММЗ В. ПОВАРИЧА не о в о з р о ж д е н и и трудовых традиций коллек
тива, а о возможностях завода крепко встать на ноги, улучшить ж и з н ь мегизникам и их семьям. 

На совете директоров принята 
программа "развития завода на 
1997 год, где намечено увеличе
ние объемов производства в два 
раза против 1996- го. Программа ; 

не проста, если учесть хроничес
кую нехватку средств и отсут
ствие полноценного сбыта. Его 
объем, как-известно, зависит от -
качества и цены товара. То есть 
метизникам предстоит снижать 
себестоимость готовой продук
ции. З к а ч ш нуйчнс найти сырьё 
дешевле. Необходимо разрабо
тать финансовые схемы, чтобы 
взять кредиты на сырье не под 50-
60 процентовка под 14: оформить 
через иностранные фирмы и через 
них же псстав_лять сырье. Тогда, 
к примеру, за тонну катанки при
дется платить не 400 долларов, а 
200. -

, Обеспечив экономию средств 
на сырье, надо снизить затраты 
на производство внутри завода. 
8 первую очередь — на основе ! 

продуманной технологии и сниже
ния затрат.- • 

Сегодня мы покупаем тепло на 
комбинате: ̂ Дяя~вокращения зат--
рат на з н е р г и к ^ а л у с к а е м свою 
тепловую.насосную станцию. За 
счет разницыjB ценах*— у ММК и 
собственной — к а к показали рас
четы, сэкономим 4 млрд рублей в 

'"•-ГОД. . . i V . 
' Н е с в о д и м о « у с т а н о в и т ь уте
рянные технсшогйчеекие схемы. К 
лрймер1гзехнологйю окалиноло-
манйя, родоначальником которой 
был бывший директор завода В. 
ГутникГЁе применение даст зна-;-; 
чительную экономию: не т травме- •. 
нйя ; нет кислоты, р а с х о д о в н ^ 
б е з о п а с н у ю э к с п л у а т а ц и ю . 
Нельзя:с^аскй8атъ со счета иэко -
яогию'рабочих мест-

' Е щ е сяримерНйейчас никто в 
стра^ене^лг^изводйт шурупы по 
технологий цементации, более 
прочных^чем-^бычные, г одные 4 

для крепления- т и п с о к а р т о н а . 
Цены на мировом рынке на такие 
шурупы вдвое; выше, чем на про
стые: К тому же , простой шуруп 
на рьи^ке спросом не пользуется. 
Если мУ наладим производство 
высокс%рочйОГ6„1Йурупа, то полу
чим сбыт, равный нашим мощнос
тям. И желательно шурупы экс

портировать и получать живые 
деньги на развитие технологии: к 
примеру, на реконструкцию печей., 
для. их цементации. * ч - ~. „ . _ -

Мы не изготавливаем йвысоко-;„• 
прочный крепеж. С е г о д н я налт 
бывшие заказчики везут его из-за 
рубежа. Пытаемся получить зато- -
товку для болтов с Челябинского 
меткомбйната: прежний поставщик 

' круга —• Криворожский металлур
гический завод, уже года три, как 

- остановил сортовой стан. Наше на- ;-
мерение — наладить производство 
крепежа уже в нынешнем году." 
• - В свое время мы успешно прода-

ва ли болты по стандарту -ДИН в~ 
Германию, Египет, Францию,.стра-
ны; где достаточно высоки требе-* 
ввния. В прошлом году М М З не 
смог изготовить достаточно каче
ственные болты из-за низкого ка
чества поставляемой с ММК рта--. 

^л*и_Будём требовать с пЫ>хаший' 
ков- качественный металл^ и н а ч е ; 
нао-обойдут Орловский, Череяо-

„вецкий и, ряд других заводов- Да
леко за примером ходить не надо." 

- Практически рядом находится'Бе-
л ^ е е в с к и й завод «Автонормаль»г~ 
где технология и качество продук
ции выше, чем у нас. 

« Стараемся не потерять^и рынок, 
-по-вим^ал^иу: ведь М М З -в стране -
14 этой .области пока монополисту 

Создан инвестиционный проект, п \ 
- в т о р о м у - з а к у п а е м оборудование -
"для повышения качества продук
ции, планируем монтаж новых ма
шин ^ ж е в текущем году. — 
- - Предполагаем выпускать токоп-
роводящие перемычки из биметал
ла вместо медных,- используемых 

• ныме н&Жепезных дорогах. Желез
нодорожники вынуждены постоял.' 

" wo-етавйть новые тросики на путях?" 

г 1 win iPWiij 
""''•'•'4 'щ^ЩЛ^^Ц^^ 

потому что их вырубают и сдают в 
пункты приемки цветного лома, 
•i Усилия коллектива даром не про

падут, если повысим качество про
дукции, снизим ее себестоимость 
и станем конкурентоспособными. 
Начнем продавать — появятся 
деньги, и завОдчанам станет лег
че. Я не верю, что-за-тод выйдем 
из кризиса, но начнем потихоньку 
выправлять положение. 

Надо посмотреть, какие цехи 

оставить. Содержать дваво/ючиль-
ных цеха и изпттавпиватЕгв сутки 
по 300 вместо 2000 тонн-продук
ций — большая роскошь. : 

В феврале мы должны реконст
руировать упаковочный участок 
гВозДильного цеха для улучшения 
качества и количества гвоздей . 
Покупателей на'них вполне 1 доста
точно, мы даже^ сдерживаем про^ * 
дажу гвоздей на зкспорт. Лрово-

.лочное произаодсхво. оШащено , 
единственная проблема — постав
ки металла. Если металл есть — т о 
проволочники делают качествен
ную продукцию. 
; В этом году предстоит порабо

тать над оцинкованной проволокой. 
Что это значит?-Мы делаем на ней 
не блестящее, а матовое покрытие. 
Необходимо внедрйть-несколько 
хорошо забытых новшеств,-*! уже в 
марте получим ПроВОлШуЗ&тору ю 
требует покупатель: блестящую, с 
хорошим качеством,-смотанную на 
большие катущки. 
I Почему мы Начали заниматься 

сначала проволокой и гвоздями? 
Это самый простой вид продукции 
на заводе; Болт"изготовить Слож
нее, он более т е ^ о л о г * ч # ы й ; нуж
ны машины, квалифйк"ат|ия, металл. 
Здесь же из обычного металла вы
пускаешь на рынок приличное из
делие. Качество нашей проволоки 
и качество гвоздей удовлетворяет 
потребителей.,. ' 

Обобщать не совсем з а к о н 
ченный рассказ первого замес
тителя генерального директо
ра АО ММЗ редакция не будет. 
Читатель и сам видит: дела на 

. з а в о д е не так у ж плохи. Свиде
тельством тому п р и э — «Золо
той глобус-95» известного аме
риканского фонда EDF з а кон
курентоспособную качествен
ную продукцию, участие в э к о 
номической ж и з н и своей стра
ны и и н т е г р а ц и ю в мировую 
экономику. 

Записал Г. ПОГО! 

Бронебюро 
С п е р в ы х д н е й О т е ч е с т в е н 

ной в о й н ы перед М а г н и т о г о р с 
к и м комбинатом б ы л а поставле
на о т в е т с т в е н н а я з а д а ч а — в 
к р а т ч а й ш и й с р о к о с в о и т ь про
и з в о д с т в о т а н к о в о й брони . 

Трудность решения этой задачи 
заключалась в том, что Магнито
горский комбинат, оснащенный 
мощными металлургическими агре
гатами для поточного выпуска 
обычного углеродистого металла, 
не располагал техническими сред
ствами, необходимыми для органи
зации производства в соответ
ствии с установившейся практикой 
б р о н е п р о и з в о д я щ и х з а в о д о в . 
Трудности начального периода ос
воения производства бронеметал-
ла усугублялись отсутствием спе
циалистов в этой области 

По решению правительства на 
комбинат прибыла бригада броне
вого института НИИ-48 (г. Ленинг
рад), специализировавшегося тог
да на разработке корабельной бро
ни, во главе с инженером С. А. Са-
хиным, который и стал первым на
чальником бронебюро комбината. 
Одновременно с ленинградскими в 
состав бронебюро вошли ученые 
нашего горно-металлургического 
института А. А. Безденежных, М. 
И. Ьояршинов, Г. М. Заморуев, ко
торые совмещали преподаватель
скую деятельность с работой в бро
небюро. 

Отдельно хочется отметить вы
пускников Московского института 
стали и сплавов 1941 года Н. Н. 
Родионова — начальника терми
ческого сектора, проработавшего 
всю войну в бронебюро, впослед
ствии ставшего крупным партийным 
работником, зам. министра иност
ранных дел , послом СССР в 
СФРЮ, и единственного из всех 
сотрудников бронебюро военного 
времени здравствующего сегодня 
В. И. Морозова. 

Ценой больших материальных и 
трудовых затрат , напряжением 
научных и творческих потенциалов 
инженеров, техников и рабочих в 
короткий срок было опробовано 
множество вариантов технологии 
выплавки, прокатки, термической 
обработки. Были отвергнуты мно
гие, уже устоявшиеся взгляды в 
технологии создания бронеметал-
ла. Работниками бронебюро были 
созданы принципиально новые тех
нологии выплавки, прокатки и тер
мической обработки бронелистов, 
созданы новые марки броневой 
стали. 

Качество новых разработок было 
таково, что при наличии жесткой, а 
порой и жестокой требовательнос
ти ко всем показателям качества 
металла эти марки сходу входили 
в серийное производство. 

И хотя в течение 1942-43 гг. Гер
мания коренным образом перево
оружила свою бронетехнику, осна
щая свои танки и самоходные ар-
тустановки (САУ) броней толщиной 
от 30 до 200 мм и пушками калиб
ров от 55 до 88 мм, с применением 
20-миллиметровых экранов, она 
(Германия) не успевала создавать 
бронемашины, способные противо
стоять возрастающей мощи наших 
танков и САУ, на которых броне
вая защита достигала 120 мм, а 
калибры артустановок 100,122,152 
мм. 

В 1943 г. на Урале был выпущен 
новый тяжелый танк типа ИС, ос
нащенный броней до 120 мм и ору
дием калибра 122 мм. Подобный 
танк выставлен в качестве мону

мента на площади Победы перед 
кинотеатром «Мир». Правда, пуш
ка этого танка с другого , более 
позднего типа машины. 

Основные марки брони для тяже
лых и средних танков выпускались 
только на ММК, первые башни тя
желых танков отливались и терми
чески обрабатывались тоже толь
ко на Магнитке. 

Выпуск противоснарядной брони 
потребовал и новых условий испы
таний. В 1944 г. артполигон ММК 
был оборудован для обстрела бро
ни 85-миллиметровой пушкой, а в 
дальнейшем пушками калибров 100 
и 122 мм. В течение всего периода 
изготовления брони на ММК, бро
ня, прежде чем выйти с завода, 
подвергалась надежному всесто
роннему испытанию ппд строжай
шим контролем военных предста
вителей Министерства обороны. 

Магнитогорский металлургичес
кий комбинат вполне успешно спра
вился с задачей качественного из
готовления брони для танков, сво
евременно и в нужном количестве 
поставлял ее бронекорпусным за
водам Союза. 

Советские танки, основная часть 
защиты которых была изготовлена 
металлургами Магнитки, победо
носно прошли по полям сражений 
Великой Отечественной войны, они 
оказались много лучше танков про
тивника во все периоды войны. 
«Магнитка победила Рур!» — при
знал в своей монографии немецкий 
танковый генерал Гудериан. 

Судя по протоколам, отчетам и 
другим архивным материалам, ди
ректор комбината инженер Г. И. 
Носов осуществлял не только по
стоянное общее руководство про
изводством брони, но участвовал и 
в рассмотрении конкретных техни
ческих проблем. 

И в послевоенный период Маг
нитка продолжала оставаться ос
новным поставщиком танковой бро
ни. Все мы были свидетелями три
умфа нашего танка Т-82У на выс
тавке военной техники в Дубай. В 
70-е годы в американском техни
ческом журнале была опубликова
на пространная статья, подробно 
освещавшая тактико-технические 
характеристики нашего новейшего 
тогда танка Т-72 В выводах ста
тьи было обозначено, что этот танк 
является приоритетным образцом 
в деле разработок по усовершен
ствованию европейского танка и в 
части вооружения, энергосиловых 
параметров, оснащенности элект
ронными устройствами, и в части 
броневой защиты. , 

Мне довелось работать со спе
циалистами броневого бюро воен
ного и послевоенного периода, чьи 
энергия, талант, трудолюбие, эру
диция создали славу магнитогор
ской брони. Это Я. И. Лебедев (на
чальник бронебюро с 1945 по 1968 
годы), Ю. А. Дашевский, К. Ь. Щу-
ровский, В. С. Гуляев, Ю. И. Гори
на — первая и единственная жен
щина — начальник смены марте
новского цеха до работы в броне-
бюро, Н. И. Посаженников, Б. П. 
Ткаченко. Они были создателями 
и продолжателями замечательных 
традиций в области производства 
б Р ° н и - А. БАЯН, 
начальник лаборатории ЦЛК 

На снимках и з а р х и в а : группа 
участников и организаторов про
катки первой брони на ММК (вто
рой слева — Г.И. Носов); танк типа 
ЦС из магнитогорской брони. 


